

situada en la línea del Ferrocarril de México á Veracruz, á 44 kilómetros de la Capital de la República, á 21 de Texcoco y 118 de Toluca. En esta villa existen dos célebres pirámides dedicadas al Sol y á la Luna, y construidas antes de la venida de los aztecas, según se cree por los toltecas, que son los pobladores más antiguos de estos lugares, de los que se tiene noticia. Ellas atestiguan que el pueblo tolteca tenía conocimiento de la astronomía. Cuenta Teotihuacán con un elegante jardín.

Municipalidad de Tepetlaoxtoc de Hidalgo.—Tiene por límites: al Norte, Teotihuacán, Acolman y Chiautla; al Este, la hacienda de Guadalupe y San Bartolomé; al Sur, Otumba y Calpulalpam, del Estado de Tlaxcala, y al Oeste, este mismo Estado y el de Puebla.

Mide 236 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 4,830 habitantes; de ellos, 2,474 hombres y 2,356 mujeres.

El terreno es seco y accidentado. Tiene algunos lugares muy fértiles, y goza de una temperatura templada. Llueve poco, y las heladas no son muy frecuentes. Los vientos dominantes soplan de Sur á Norte.

Produce trigo, maíz, centeno, alfalfa, zacatón, etc. Abundan los magueyes y nopales.

La cabecera es la villa de TEPETLAOXTOC, situada en la línea del Ferrocarril Interoceánico, á 51 kilómetros de México, á 10 de Texcoco y á 121 de Toluca. Hace algún comercio; posee un elegante palacio municipal y un jardín público. En Apipilhuasco, de esta municipalidad, existe una fábrica de vidrio plano.

Municipio de Chicoloapan.—Lo limita al Norte, Cuatlalpan; al Este, Coatepec; al Sur, este último, Ayotla y Santa María, y al Oeste, Chimalhuacán.

Mide 32 kilómetros cuadrados y cuenta 2,645 habitantes, de ellos, 1,348 hombres y 1,297 mujeres.

Algunos pequeños collados surcan el terreno, que es seco y goza de un clima templado. Las lluvias y las heladas son moderadas, y los vientos dominantes soplan de Sur á Norte.

Produce cereales, pastos, magueyes y nopales.

La cabecera es la villa de CHICOLOAPAN, situada á 9½ kilómetros de Texcoco, y á 101 de Toluca. Posee un elegante jardín con una buena fuente pública. Hace algún comercio de cereales y ganados.

Municipio de Chiconcuac.—Linda al Norte y al Este con la municipalidad de Chiautla, y al Sur y al Oeste, con la de Atenco.

Tiene 17 kilómetros cuadrados de superficie, y lo pueblan 2,683 habitantes, de ellos, 1,331 hombres y 1,352 mujeres.

Ocupa una loma húmeda que goza de una temperatura templada. Los vientos que soplan son de Norte á Sur.

Produce maíz y algunas frutas.

La cabecera es el pueblo de CHICONCUAC, á 6 kilómetros de Texcoco y á 110 de Toluca. Posee un jardín público y dos acueductos.

Municipio de la Magdalena.—Al Norte, lo limita la municipalidad de Chiautla; al Este la de Ixtapalucan; al Sur, la de Tlalpizahua y al Oeste la de Chimalhuacan.

Mide 8 kilómetros cuadrados de superficie y cuenta 1,907 habitantes, de ellos, 837 hombres y 1,070 mujeres.

Ocupa una loma cuyo terreno es seco y en el cual se encuentra un ojo de agua potable.

El clima es templado y los vientos dominantes son de Sur á Norte.

La cabecera es el pueblo de la MAGDALENA, situado á 18 kilómetros de Texcoco y á 106 de Toluca.

Municipio de Papalotla.—Al Norte, linda con Totolapan; al Este, con Tepetlaoxtoc; al Sur, con Texcoco, y al Oeste con Chiautla.

Mide 9 kilómetros cuadrados de superficie y cuenta 879 habitantes, de ellos 434 hombres y 445 mujeres.

El terreno es seco y algo accidentado. Lo fertiliza un riachuelo.

El clima es templado y los vientos soplan de Sur á Norte.

La cabecera es el pueblo de PAPALOTLA, situado á 5 kilómetros de Texcoco y á 80 de Toluca.

Municipio de Tezoyuca.—Linda al Norte, con Cuernalán y Tepexpan; al Oriente, con Ocopulco y Chipiltepec; al Sur, con la Hacienda Grande y al Occidente con esta misma.

El terreno es seco y accidentado. El clima es frío y los vientos soplan de Sur á Norte.

Mide 9 kilómetros cuadrados de superficie y cuenta 2,160 habitantes, de ellos, 1,103 hombres y 1,057 mujeres.

La cabecera es el pueblo de TEZOYUCA, á 8 kilómetros de Texcoco y á 106 de Toluca. Forman el municipio, además del pueblo, cuatro barrios.

Produce el distrito anualmente: 80,000 hectólitros de maíz, 10,000 de centeno, 11,000 de trigo y 2,000 de avena. El valor de la producción agrícola puede estimarse aproximadamente en \$562,000 al año, sin contar el de la producción del pulque.

19.—DISTRITO DE CHALCO DE DÍAZ COVARRUBIAS.

Está formado de 8 municipalidades y 7 municipios que comprenden una ciudad, 4 villas, 59 pueblos, 9 barrios, 29 haciendas, 10 ranchos y 5 rancherías.

Su superficie es de 1,705 kilómetros cuadrados y su población asciende á 60,095 habitantes, de ellos, 29,585 hombres y 30,510 mujeres; 2,784 pertenecen á la raza blanca, 13,017 á la mixta y 44,294 á la indígena.

Los habitantes hablan el castellano, el mexicano ó nahuatl y el otomitl.

Cuéntanse en el distrito: 97 españoles, 14 italianos, 9 franceses, 7 ingleses y 2 norte-americanos.

Existen 92 templos del culto católico, dependientes del Arzobispado de México, y uno en la municipalidad de Cuautzingo, dependiente del Obispado de Puebla. Existen 4 templos de la Congregación Metodista del Sur, en Amecameca de Juárez, Ixtapalucan y Cocotitlán; uno de la Metodista Episcopal en Ayapango y uno de la Sociedad Bíblica de Nueva York en Tlamanalco de Velázquez.

El número de escuelas primarias para niños asciende á 60, á las que asisten 3,235 alumnos; el de niñas es de 20, concurridas por 1,570 alumnas. Se invierten en su sostenimiento \$14,866 al año.

Se cuentan dos escuelas primarias particulares en Chalco, una para niñas y otra para niños; en Amecameca, tres para varones y una para niños; en Tlalmanalco una para niños y otra para niñas; en Ozumba dos para hombres y dos para mujeres; en Ayapango, una para niños; en Tepetixtla, dos para niños, y en Temamatla dos para mujeres. Total: 10 escuelas particulares para niños y 7 para niñas, concurridas por 970 alumnos.

En Chalco hay una Junta Auxiliar de Instrucción Pública, compuesta de 6 miembros.

El valor de la propiedad rústica es de \$1.940,958 13 cs. y el de la urbana de \$ 653,658 54 cs. Total: \$ 2.594,616 67 cs.

La industria de los habitantes consiste en la agricultura, la ganadería, la pesca, el corte de maderas, la fabricación de aguardiente, jabón, ladrillo, hilados y tejidos de algodón, harinas, etc.

El Ferrocarril Interoceánico atraviesa el distrito en una extensión de 84 kilómetros. Comienza en el pueblo de Tlalpizahua y termina en Tlacocoxpa. Tiene estaciones en Ayotla á 24 kilómetros de México, en la hacienda de La Compañía á 34, en Temamatla, en Tenango á 47, en Ayapango, en Amecameca, á 57, en Ozumba á 70 y en Nepantla á 93. El terreno que atraviesa es fértil y poblado. De Tlalpizahua á La Compañía cruza un territorio llano, de bella perspectiva, abundante en agua y desde donde se descubre el pintoresco lago de Chalco. De La Compañía hasta Amecameca, sigue por campos fértiles, hasta que llega á esta ciudad, y pasa al pie del bellissimo cerro del Sacro Monte, cubierto de pinos y cedros enhiestos y seculares. La

vista del cerro es encantadora. Ya desde Amecameca se goza del magnífico panorama que presentan el Popocatepetl y el Ixtaccihuatl. El ferrocarril continúa para Ozumba, donde hay construido un atrevido y elegante puente de fierro, por el que cruza la vía. Pero la parte más bella del camino es el tramo de 23 kilómetros que hay entre Ozumba y Nepantla. La vía serpea por entre las faldas occidentales y meridionales del Popocatepetl, cruzando por entre fragosas barrancas y laderas bordadas de flores, cubiertas de arbolados y atravesadas por hilos de agua cristalina y transparente que horadan la montaña y se precipitan como caídas misteriosas hasta el fondo del abismo.

En todo este tramo se descubre la fuerza del ingenio humano para vencer á la naturaleza caprichosa, salvar el precipicio y desafiar á la imponente y al parecer impenetrable serranía, por donde hoy atraviesa la locomotora, entonando el himno del progreso.

Gran número de obras de arte se encuentran en el tramo; pero las que más llaman la atención son los puentes de fierro que se hallan á poca distancia de la Estación de Nepantla, y que son atrevidas obras de arte. Durante todo el camino se goza con la perspectiva de las neveras y volcanes del Ixtaccihuatl y el Popocatepetl. Al llegar á Nepantla, viene á la memoria el recuerdo de la Décima Musa, de la inmortal poetisa mexicana, Sor Juana Inés de la Cruz, que nació en este humilde y apartado pueblo.

El ferrocarril urbano de Chalco á Tlalmanalco tiene una extensión de 21 kilómetros y es de vía angosta. Comienza en el barrio de San Sebastián en la villa de Chalco y termina en la de Tlalmanalco. Toca en Chalco, en

la Estación de La Compañía, en la hacienda del mismo nombre, en la de Guadalupe, en la de El Moral y en la fábrica de Miraflores.

DESCRIPCIÓN DE LAS MUNICIPALIDADES
Y LOS MUNICIPIOS.

Municipalidad de Chalco.—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Ixtapalucan; al Este, las de Cuautzingo y el municipio de Cocotitlán; al Sur, la de Ayotzingo y el de Temamatla, y al Oeste, la de Tlahuac, del Distrito Federal.

Mide 89 kilómetros cuadrados de superficie y cuenta 3,313 habitantes, de ellos, 1,633 hombres y 1,680 mujeres.

El terreno es llano, húmedo y en su mayor parte está compuesto de arenisca. Parte del hermoso lago de Chalco se halla en la municipalidad; y cerca de él se eleva la loma de Xico, rodeada por las aguas del lago. Riegan la municipalidad los ríos de la Asunción y La Compañía, y en el lago hay varios ojos de agua potable. El clima es templado, las lluvias son excesivas y las heladas son muy fuertes.

Produce trigo, maíz y cebada. Se crían muchos ganados.

La cabecera es la villa de CHALCO, que lo es también del distrito, situada en una planicie, á orillas del lago de su nombre. Es población muy comercial, y antes de que se terminase el Ferrocarril Interoceánico era punto de reunión de los comerciantes de Tierra Caliente, que venían á vender sus frutos á esta plaza. Los

viernes, días señalados para el *tianguis*, feria ó plaza, se nota un gran movimiento en la villa. Tiene varias fábricas de jabón y cuenta más de 2,000 habitantes.

Municipalidad de Amecameca de Juárez.—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Tlalmanalco; al Este, el Estado de Puebla; al Sur, la municipalidad de Ozumba y el municipio de Atlautla, y al Oeste, el de Ayapango.

Mide 176 kilómetros cuadrados de superficie y cuenta 10,488 habitantes, de ellos, 5,062 hombres y 5,426 mujeres.

El terreno es accidentado, húmedo y fértil. La cordillera del Popocatepetl lo recorre en su parte oriental, y multitud de cerros y colinas se elevan en él. Riéganlo los arroyos de los Reyes, Chichihuac, Panuaya, Chalanco y San Pedro. Cuenta varios ojos de agua potable.

El clima es muy frío, siendo las lluvias excesivas, las heladas frecuentes y muy fuertes. Los vientos dominantes soplan de Sur á Norte en Invierno y Otoño, y de Norte á Sur en Primavera y Estío.

Produce maíz, trigo, cebada, raíz de zacatón, etc. Encierra bosques de cedro, pinos, oyameles y ocotes. Del cráter del Popocatepetl se extrae gran cantidad de azufre.

La cabecera es la ciudad de AMECAMECA DE JUÁREZ, situada en una loma, al pie del pintoresco cerro del Sacro Monte. Es población muy comercial, en la que se celebra una feria importante en el Carnaval de cada año. Hay en ella una fábrica de hilados y tejidos de algodón, cuatro de aguardiente de caña y una de cerveza. Esta última es de excelente calidad, debido á la pureza del agua con que se fabrica.

Posee un bonito jardín público, dos elegantes hoteles y un buen palacio municipal. Está unida con México por ferrocarril, y dista de la capital 57 kilómetros, de Chalco 22 y de Toluca 139. El aspecto de la población es muy pintoresco, y vista desde el Sacro Monte, la perspectiva es encantadora, pues desde esta altura se dominan todas las bellezas de la cordillera del Popocatepetl.

Municipalidad de Ayotzingo.—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Chalco; al Este, el municipio de Temamatla; al Sur, la municipalidad de Xuchitepec y al Oeste, la de Mixquic (prefectura de Xochimilco, Distrito Federal).

Mide 52 kilómetros cuadrados y cuenta 1,595 habitantes, de ellos, 797 hombres y 798 mujeres.

El terreno en general es llano; húmedo en la parte Norte, y en la Sur seco. La región oriental está ocupada por parte del lago de Chalco. Al Norte de la cabecera corre un pequeño río. Cuéntanse ocho ojos de agua potable.

El clima es templado-frío, las lluvias son moderadas y las heladas poco frecuentes. Los vientos dominantes soplan de Oriente á Occidente en Primavera y Estío, y de Oeste á Este en Otoño é Invierno.

Produce maíz, trigo, cebada, pastos, plantas acuáticas, etc. En el lago se hace la caza del pato y la pesca abundante de juiles, pescados blancos y otros peces.

La cabecera es el pueblo de AYOTZINGO, situada á poca distancia del lago de Chalco, á 8 kilómetros de la cabecera del distrito y á 125 de Toluca.

Municipalidad de Cuautzingo.—Tiene por límites: al Norte, el municipio de Cocotitlán; al Este, la munici-

palidad de Tlalmanalco y el Estado de Puebla; al Sur, la de Ixtapalucan y al Oeste, la de Chalco.

Mide 364 kilómetros cuadrados, y cuenta 4,447 habitantes, de ellos, 2,227 hombres y 2,220 mujeres.

El terreno es muy accidentado, ocupando gran parte de él la falda de los volcanes del Popocatepetl y el Ixtaccihuatl. Es seco, y lo riegan los ríos de La Compañía y Río Frío.

El clima es templado-frío, las lluvias son excesivas, y las heladas poco frecuentes.

Produce cereales y posee bosques de encinos, oyameles, pinos, cedros, ocotes, etc.

La cabecera es el pueblo de CUAUTZINGO, situado en la falda de los volcanes, á 14 kilómetros de Chalco y á 144 de Toluca.

Municipalidad de Ixtapalucan.—Tiene por límites: al Norte el distrito de Texcoco; al Este, la municipalidad de Cuautzingo; al Sur, esta última y la de Chalco, y al Oeste, Tlaxtlahuacán, del Distrito Federal.

Su superficie es de 432 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 1,419 habitantes, de ellos 705 hombres y 714 mujeres.

El terreno es muy montañoso, excepto al Occidente, donde la municipalidad ocupa parte del lago de Chalco y terrenos llanos. Cuenta al Noreste el cerro pelón del Pino.

El lago de Chalco rodea los pueblos de Tlapacoya, Ayotla y Tlalpizahua: estos dos últimos se hallan en la línea del Ferrocarril Interoceánico.

El clima es templado, menos en la parte montañosa, donde es muy frío. Las lluvias y las heladas son moderadas.

Produce maíz, trigo, cebada y pastos. Abundan los magueyes y los nopales. En la montaña hay bosques de pinos, oyameles, ocotes, madroños, ayacahuites, encinos, etc.

La cabecera es el pueblo de IXTAPALUCAN, situado en la carretera de México á Puebla, á $7\frac{1}{2}$ kilómetros de Chalco y á 110 de Toluca.

En la hacienda de Buenavista, de esta municipalidad, hay una máquina de aserrar madera.

Municipalidad de Xuchitepec.—Tiene por límites: al Norte, la hacienda de Tijimilco; al Este, los pueblos de Tlaxomulco y Cuijingo y la hacienda de Atlapan-go, al Sur y al Oeste, la del Mayorazgo.

Mide 16 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 4,815 habitantes, de ellos 2,422 hombres y 2,393 mujeres.

El terreno en general es montañoso y húmedo, pero algo fértil.

El clima es frío, siendo las nevadas muy frecuentes, y las lluvias variables, así como los vientos dominantes.

Produce cereales; pero su riqueza consiste en el corte de maderas en sus cerros cercanos.

La cabecera es la villa de XUCHITEPEC, situada en una loma al pie del cerro del Amolo, á 21 kilómetros de Chalco y á 138 de Toluca. Esta villa fué fundada en 1382 por Acamapichtli, así como otros ocho pueblos que por decreto del virrey D. Gaspar Zúñiga y Acevedo, fueron suprimidos y agregados á la cabecera en 9 de Julio de 1603.

Municipalidad de Ozumba.—Al Norte la limitan Tepetlixpa, Atlautla y Amecameca; al Este, Atlautla; al

Sur, Tepetlixpa y el pueblo de Achichipico, del distrito de Cuáutla Morelos, y al Oeste, Tepetlixpa y Xuchitepec.

Mide 74 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 2,012 habitantes, de ellos 1,015 hombres y 997 mujeres.

El terreno es completamente accidentado, ocupando parte de la falda oriental de la cordillera del Popocatepetl; es seco y algo fértil. La perspectiva del paisaje que presenta la municipalidad con sus hermosas barrancas, sus bosquecillos y sus arroyos torrenciales, es encantadora. El clima es templado-frío, los vientos son variables, y las heladas y las lluvias son moderadas. Produce cereales, magueyes, nopales, multitud de bellísimas y aromáticas flores, y maderas de construcción.

La cabecera es la villa de OZUMBA, situada al Noreste del Popocatepetl, en la línea del Ferrocarril Interoceánico, en una cañada y entre dos barrancas que corren de Norte á Sur, y por las cuales pasa un arroyo torrencial sobre el cual hay construido un soberbio puente de fierro. Dista 70 kilómetros de México, 30 de Chalco y 147 de Toluca. Cuenta dos fábricas de aguardiente de caña.

Municipalidad de Tlalmanalco de Velázquez.—Tiene por límites: al Norte la municipalidad de Cuautzingo y el Estado de Puebla; al Este, este último; al Sur, la de Amecameca y el municipio de Tenango Tepopula, y al Oeste, la de Cuautzingo.

Mide 122 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 4,699 habitantes, de ellos 2,317 hombres y 2,382 mujeres.

El terreno es completamente accidentado, encontrándose en él el hermoso Nevado y volcán del Ixtacihuatl, que pertenece á esta municipalidad. Riégalo un río, el de Tlalmanalco, y en las montañas hay muchos ojos de agua potable. El terreno es húmedo y fértil y la temperatura muy fría. Los vientos dominantes soplan de Sur á Norte. Las lluvias son excesivas, y las nevadas y heladas muy fuertes.

Produce cereales, magueyes, nopales, raíz de zacatón y maderas de construcción.

La cabecera es la villa de TLALMANALCO DE VELÁZQUEZ, situada parte en loma y parte en cerro, en la carretera de Chalco á Amecameca. Tiene dos molinos de trigo y dos fábricas de aguardiente de caña. Está unida con la cabecera por un ferrocarril urbano de 21 kilómetros, y dista de ella por el camino común 14, y de Toluca 131. Cuenta un elegante jardín público, varias fuentes y un acueducto.

En Zavaleta hay establecido un molino de trigo, y en la pintoresca hacienda de Miraflores se encuentra una fábrica de hilados y tejidos de algodón, en la que se tejen mantas é hilazas.

Municipio de Atlautla de Victoria.—Tiene por límites: al Norte, Amecameca, Zoyatzingo y hacienda de San Pedro; al Este, Ecatzingo, Santa Catarina y el Estado de Puebla; al Sur, el Estado de Morelos, y al Oeste Teacalco, Ozumba, Chinal y Santiago.

Mide 141 kilómetros cuadrados, y cuenta 2,228 habitantes, de ellos, 1,096 hombres y 1,132 mujeres.

El terreno es húmedo y accidentado, y lo riega el arroyo de Huitzilac.

El clima es frío, siendo las lluvias moderadas y las

heladas fuertes. Los vientos dominantes soplan de Norte á Sur.

Produce cereales y maderas de construcción.

La cabecera es el pueblo de ATLAUTLA, situada en un llano, á 29½ kilómetros de Chalco y á 138 de Toluca. Además de la cabecera, se cuentan otros tres pueblos, y los cuatro juntos forman el municipio.

Municipio de Ayapango.—Al Norte lo limitan Tlalmanalco y Amecameca; al Este, esta última; al Sur, Tepetlixpa, y al Oeste, Tenango.

Mide 29 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 4,636 habitantes, de ellos, 2,243 hombres y 2,393 mujeres.

El terreno es seco, y ocupa varios lomeríos fértiles.

El clima es frío, siendo las heladas y las lluvias moderadas. Los vientos que soplan vienen del Norte y del Occidente. Produce cereales en regular cantidad.

La cabecera es el pueblo de AYAPANGO, situado en la línea del Ferrocarril Interoceánico, en una loma que fertilizan 3 riachuelos; á 21 kilómetros de Chalco y á 138 de Toluca. En este pueblo existen dos molinos de trigo.

Municipio de Cocotitlán.—Al Norte linda con Atoyac y Chalco; al Oriente, con las haciendas de San José y El Moral; al Sur, con Temamatla, y al Occidente, con Chalco.

Mide 9 kilómetros cuadrados, y cuenta 5,025 habitantes, de ellos, 2,539 hombres y 2,486 mujeres.

El terreno es seco y accidentado.

El clima es templado. Los vientos soplan de Sur á Norte, y las heladas y las lluvias son moderadas.

La cabecera es el pueblo de COCOTITLÁN, situado en

una cuenca, á 5 kilómetros de Chalco y á 122 de Toluca.

Municipio de Ecatingo de Hidalgo.—Al Norte y al Oeste lo limita el municipio de Atlautla; al Sur, el Estado de Morelos, y al Este, este mismo Estado y el de Puebla.

Mide 12 kilómetros cuadrados, y cuenta 2,079 habitantes, de ellos, 1,048 hombres y 1,031 mujeres. El terreno es seco y accidentado. El municipio queda al Sureste del Popocatepetl y ocupa parte de sus vertientes. Lo fertiliza un arroyo y cuenta 5 ojos de agua potable.

El clima es frío, las lluvias son excesivas, las heladas frecuentes y los vientos variables.

La cabecera es el pueblo de ECATINGO, situado cerca del Popocatepetl, á 44 kilómetros de Chalco y á 161 de Toluca.

Municipio de Temamatla.—Tiene por límites: al Norte, Tenango Tepopula; al Oriente, este mismo municipio y Tlalmanalco; al Sur, Cocotitlán y Chalco, y al Occidente, Ayotzingo.

Mide 25 kilómetros cuadrados, y cuenta 5,899 habitantes, de ellos, 2,888 hombres y 3,011 mujeres.

El terreno está ocupado por lomeríos áridos y una montaña pedregosa, cuyo declive es fértil. Lo riega un arroyo.

El clima es templado, las lluvias moderadas, y los vientos soplan de Sur á Norte.

Produce cereales y cría ganado.

La cabecera es el pueblo de TEMAMATLA, situado en un llano, á 7 kilómetros de Chalco y á 124 de Toluca, en la línea del Ferrocarril Interoceánico. Tiene una fábrica de aguardiente.

Municipio de Tenango Tepopula.—Al Norte linda con Tlalmanalco y Temamatla; al Este, con Ayapango; al Sur, con Xuchitepec y al Oeste, con Xuchitepec y Temamatla.

Mide 18 kilómetros cuadrados, y cuenta 3,884 habitantes, de ellos, 1,929 hombres y 1,955 mujeres.

El terreno es completamente accidentado. Una cordillera de cerros se levanta al Occidente, y es como la continuación de los montes de Xuchitepec; otra corre hacia el Oriente, y va á reunirse á la del Popocatepetl y el Ixtaccihuatl. Riega el municipio el río de Apozoncalco.

El clima es muy frío, las lluvias moderadas, y los vientos soplan de Sur á Norte.

Produce cereales, y en sus cerros abundan los oyameles, ocotes, cedros, encinos, etc.

La cabecera es el pueblo de TENANGO TEPOPULA ó TENANGO DEL AIRE, situado en una cañada, en la línea del Ferrocarril Interoceánico, á 11 kilómetros de Chalco, á 118 de Toluca y á 47 de México. Cuenta con una fábrica de aguardiente y con un horno de ladrillo y teja. Exporta mucha leña y carbón vegetal para México.

Municipio de Tepetlixpa.—Linda al Norte con Ozumba y Ayapango; al Oriente, con Ozumba; al Sur, con el Estado de Morelos y al Occidente, con Xuchitepec.

Mide 146 kilómetros cuadrados, y cuenta 3,556 habitantes, de ellos, 1,664 hombres y 1,892 mujeres.

El terreno es seco y accidentado. En él se encuentran de Norte á Sur, los cerros de Tepetlixpa, Xalhualzo y la Mesa.

El clima es templado-frío y los vientos y las lluvias variables.

La cabecera es el pueblo de TEPETLIXPA, situado entre varios cerros, á 30 kilómetros de Chalco y á 147 de Toluca.

Produce el distrito anualmente: 140,000 hectólitros de maíz, 22,000 de cebada y 16,000 de trigo. Además, exporta gran cantidad de maderas y carbón. El valor aproximado de la producción agrícola puede estimarse en \$751,000 al año.

20.—DISTRITO DE IXTLAHUACA DE RAYÓN.

Lo forman 7 municipalidades que comprenden 2 villas, 59 pueblos, 19 barrios, 44 haciendas, 33 ranchos y 12 rancherías.

Este distrito es uno de los más grandes del Estado, pues tiene una superficie de 2,740 kilómetros cuadrados. Cuenta 72,352 habitantes, de ellos, 35,681 hombres y 39,671 mujeres. 641 pertenecen á la raza blanca, 26,296 á la mixta, y 48,418 á la indígena.

Los habitantes hablan el castellano, el otomítl y el mazahuatl.

Cuéntanse en el distrito: 12 norte-americanos, 24 españoles y 4 franceses.

Existen en el distrito 96 templos del culto católico, dependientes del arzobispado de México.

El número de escuelas primarias públicas, para niños, asciende á 76, á las que concurren 2,790 educandos, y el de niñas á 10, concurridas por 770 alumnas. Se invierten en su sostenimiento \$13,741 20 al año.

Existen en Temascalcingo y Mineral del Oro, en cada una de estas poblaciones, una escuela primaria particular para niñas y otra para niños. A ellas concurren más de 100 alumnos y alumnas. En Ixtlahuaca hay una Junta auxiliar de Instrucción pública, compuesta de cinco personas.

El valor de la propiedad rústica asciende á \$2,011,397, y el de la urbana á \$120,472. Total: \$2,131,869.

La industria de los habitantes consiste en la agricultura, el comercio, la minería, el corte de maderas, la fabricación de harina de trigo, escobas, escobillas, etc.

El Camino de Fierro Nacional Mexicano atraviesa el distrito en una extensión de 79 kilómetros. Comienza en el rancho de San Francisco, y termina en la hacienda de Solís. Toca en Ixtlahuaca á 111 kilómetros de México, en Flor de María á 133, en Bassoco á 154, en la Jordana, en Venta del Aire, en Tultenango á 164 kilómetros y en la hacienda de Solís á 175. Cruza una región elevada y fría, poco fértil y de aspecto triste. Faldea por entre montañas pelonas, donde sólo crece la yerba alta que sirve de alimento á los numerosos ganados de las ricas haciendas del distrito. Cerca de Ixtlahuaca, en el kilómetro 106, hay construído un magnífico y extenso túnel abierto en tepetate, el cual tiene 125 metros de longitud. En su entrada hay un gran tajo cuya profundidad es de 22 metros.

En el kilómetro 166 comienza el hermoso é imponente Cañón del Zopilote que termina en el kilómetro 168, y por el cual se descende al Valle de Maravatío (Michoacán). La mayor altura de la vía sobre el fondo de la barranca es de 60 metros en el kilómetro 166 y la de las rocas sobre la vía de 25 á 30 metros.

Al terminar el Cañón y en el cruzamiento con la carretera nacional se halla el Puerto de Medina que hizo célebre el famoso bandido del mismo nombre. En el Cañón hay dos curvas que se piensa sustituir con túneles.

DESCRIPCIÓN DE LAS MUNICIPALIDADES.

Municipalidad de Ixtlahuaca de Rayón.—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Jocotitlán; al Este, la de San Juan Jiquipilco; al Sur, la de Almolaya, del distrito de Toluca, y al Oeste, la de San Felipe del Progreso.

Su superficie es de 442 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 14,291 habitantes, de ellos, 6,376 hombres y 7,915 mujeres.

El terreno es seco, accidentado y poco fértil. Riégalo el caudaloso río de Lerma, que fertiliza el valle de Ixtlahuaca, y cuéntanse en él dos riachuelos, dos lagunas, dos arroyos, doce ojos de agua potable y uno de agua termal.

El clima es muy frío, los vientos dominantes soplan de Sur á Norte, siendo las lluvias escasas y las heladas muy fuertes.

Produce trigo excelente, maíz y cebada. Los principales árboles son: el ahuehuete, el álamo blanco, el capulín, el encino colorado y el blanco, el cedro, el fresno, el troeno, el huamúchil, la haya, el ocote, el oyamel, el pino, el roble, el sauce, el tepozán y el sauce llorón.

La cabecera es la villa de IXTLAHUACA DE RAYÓN,

situada en el valle de su nombre y á orillas del río de Lerma. Al Sureste de ella se encuentra el monte de la Luna. Fué fundada con el título de pueblo, en 17 de Septiembre de 1552, siendo virrey de México D. Luis de Velasco. En esta villa fué fusilado el patriota independiente D. Francisco Rayón, el 21 de Diciembre de 1815, el mismo día en que los realistas fusilaban en Ecatepec al inmortal Morelos. Existe en la ranchería de Chindgé, cerca de Ixtlahuaca, un molino de trigo. Dista de Toluca 38 kilómetros.

Municipalidad de San Felipe del Progreso.—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Jocotitlán; al Este, esta misma y la de Ixtlahuaca; al Sur, esta última y la de Villa Victoria (distrito de Toluca), y al Oeste, la de "El Oro" (distrito de Ixtlahuaca) y las de Tlalpujahuá y Zitácuaro (Estado de Michoacán).

Su superficie es de 860 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 19,479 habitantes, de ellos, 9,528 hombres, y 9,951 mujeres.

El terreno es muy montañoso, seco y poco fértil. Cruza la municipalidad la cordillera de las Cumbres de Angangueo, de Sur á Norte, en una extensión de 76 kilómetros, y hacia el Sur ocupa como 42. En las faldas de ella comienzan los llanos que rodean á San Felipe. Gran número de corrientes de agua atraviesan las montañas y riegan las llanuras. Cuéntanse 30 arroyos y 11 ríos, entre ellos el caudaloso Lerma. En la municipalidad hay 19 ojos de agua potable.

El clima es frío, los vientos soplan de Norte á Sur, las lluvias son moderadas y las heladas poco frecuentes.

Produce maíz, trigo y cebada, maderas, las mismas de Ixtlahuaca, nopales y buenos pastos. Crece, en esta